

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Año IX—Número 2723

PALMA DE MALLORCA

OFICINAS

TELÉFONO, 27

Martes 30 Abril de 1895

Conquistador, 30 y Cadena 2

EDICIÓN DE LA TARDE

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

**Enfermo ilustre.—Nuevas partidas.—
Para Cuba**

Madrid 29 á las 9'10 n.

Telegrafían de Barcelona dándonos cuenta de que se halla enfermo en su yacht de recreo *Trieste* el Duque de Hamilton.

Las partidas de insurrectos que campean por los alrededores de Camages son en extremo numerosas.

A principios del próximo mes de Mayo saldrán para Cuba los cruceros *Yañez Pinzón* y *Filipinas*.

La enfermedad del Duque de Orleans

Madrid 29 á las 11 n.

Dicen de Sevilla que se va agravando la enfermedad del Duque de Orleans, por haberse iniciado una pulmonía traumática.

Se reciben muchos telegramas interesándose por su salud.

Mañana llegará á Sevilla, el primer médico de Cámara del Duque.

**Otra partida dispersada.—Tirroteos.—
Bajas.**

Madrid 30 á las 12'15 m.

El destacamento de Santacruz dispersó á la partida que manda el cabecilla Montojo, matándole tres insurrectos.

La columna del coronel Salcedo tuvo tirroteo con la partida que capitanea Maceo

en Zarahueca y apesar de rehusar este el encuentro, le batió cerca de Arroyo-Hando causándole nueve muertos y muchos heridos.

De los nuestros hubo dos muertos y ocho heridos.

**De Cuba.—Nuevo encuentro.—Muertos
y heridos.—Prisioneros**

Madrid 30 á las 2'45 m.

Telegramas particulares recibidos de Cuba dan cuenta de haber sido batida la partida que manda el cabecilla Gascón causándole muchos muertos y heridos y haciéndoles varios prisioneros.

La mayoría de los restantes se rindieron.

Mencheta

Boletín meteorológico

Día 30 de Abril á las 9 de la mañana

Barómetro	767 0	mm.
Termómetro seco	15 6	grados
Idem húmedo	13 4	»
Máxima en 24 horas	21 2	»
Mínima en idem	11 6	»
Reflector	6 4	»
Dirección del viento	N.	
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	2 4	kg.
Pluviómetro	0 0	mm.
Evaporómetro	4 8	»
Higrómetro	0 80	»
Ascenso del barómetro en 24 horas	1 9	»
Descenso del idem en idem	0 0	»

OBRAS NUEVAS

MI CURA DE AGUA por Sebastián Kneipp

Versión castellana por

—D. Francisco Serrano de la Pedrosa—

Se venden al precio de—SEIS PESETAS—*la primera, segunda y tercera parte, que van comprendidas en dos tomos.*

×

Poemas Cortos por Don Gaspar Nuñez de Arce

Tomo. 1 peseta

×

TORQUEMADA Y SAN PEDRO

Novela española contemporánea, por B. Perez Galdós.—Se vende al precio de tres pesetas ejemplar.

×

TERESA

Ensayo dramático en un acto y en prosa,

original de D. LEOPOLDO ALAS.—Se vende al precio de una peseta ejemplar.

Se hallan de venta en la librería de *Amengual y Mun-taner*—Cadena 2.

NOTICIAS

De las Provincias:

Definitivamente se inaugurará en Ferrol el día 2 del próximo mes de Mayo la estatua del insigne marino Méndez Núñez.

Ya se ha recibido la verja que ha de cerrar el monumento, cuya inauguración se verificará con gran solemnidad.

Los primeros jefes de los cuerpos del arma de infantería, tanto de la Península como de Ultramar, en que sirvan los jefes y oficiales que figuraban en el *Anuario*, con los números del 30 al 89, los tenientes coroneles; del 106 al 242, los comandantes; del 254 al 537, los capitanes, y del 421 al 700, los primeros tenientes, remitirán á la mayor brevedad á la tercera sección copias conceptuadas de las hojas de servicios y de hechos de los mismos, con el fin de acompañarlas á la propuesta de clasificación de aptitud para el ascenso.

Ha sido entregado á las autoridades de la vecina nación el súbdito francés Marcel Dubosc cuya extradición había sido repedita por aquel Gobierno.

La policía de Madrid ha recuperado el riquísimo alfiler de corbata que días atrás le fué robado al consejero de Estado señor conde de Casa Miranda.

A unos cincuenta mil duros se hace ascender la suma que ha logrado reunir el señor obispo de Málaga para las fiestas de Ronda.

La reina contribuye con la cantidad de diez mil reales; con 2.000 la infanta doña Isabel, y con 1.000 don Francisco de Asis.

En 1.º de Agosto del presente año se cubrirán por oposición varias plazas vacantes de maestros de obras militares, admitiéndose las instancias hasta el 15 de Julio.

El autor dramático don Calixto Navarro ha llevado á los tribunales al periodista D. Dionisio de Las Heras, por haber afirmado éste en una crítica teatral que aquel había plagiado á don Eusebio Blasco en una obra titulada *Nadar en seco*.

Con destino al monumento erigido en Ceuta á los que en la Guerra de Africa dieron sus vidas por la patria, ha enviado S. M. la reina una preciosa corona de laurel con botón de oro.

El comandante que ha sido de la corbeta *Nautilus* don Fernando Villamil, ha sido agraciado con una *cruz sencilla de Carlos III* por el hermoso libro en que ha reseñado el viaje de circunnavegación de la citada corbeta.

Al popularísimo y donoso Estraña sustituirá dentro de pocos días en *La Voz Montañesa* el reputado escritor Don Antonio Sánchez Pérez.

Dicen de Huelva:

«Nos consta que, autorizada por el alcalde y demás autoridades de Niebla, una turba de trabajadores y vecinos pobres vienen dedicándose todo este mal tiempo á demoler el antiguo recinto fortificado del alcázar señorial, excavando los patios de armas y lo que queda de las torres del homenaje y muros de la ducal morada.

Los sillares y piedra que sacan los venden á bajo precio para las construcciones de pueblos vecinos, y los azulejos árabes, los capiteles y

los fustes de mármol son vendidos, unos para los coleccionistas, otros para asientos y umbrales de las casas.»

Van extraídas más de 60 toneladas de hierro del puerto de Santander, procedentes de los restos del *Cabo Machichaco*.

De la Capital:

Anoche á las diez en la puerta del Campo fué registrado por los dependientes de consumos. un sujeto hallándole una coraza de hojadelata llena de alcohol.

Sería conveniente á nuestro entender que se volviese á repetir las operaciones de quitar el fango y hierbas marítimas que se depositan en la *culasa de Portopí*, pues molesta grandemente á los muchos transeuntes el olor insoportable que exhala.

Esta mañana á las nueve, al bajar un muchacho la escalera que hay en la calle de Santo Domingo, ha tenido la mala suerte de resbalar cayendo de costado sobre los peldaños y causando varias contusiones de poca importancia.

Fué auxiliado por varios transeuntes y vecinos de dicha calle.

El día ocho del próximo mes de Mayo saldrá de nuestro puerto el vapor trasatlántico *Martin Saenz*, con destino á las Antillas.

Custodiados por varios individuos de marinería fueron ayer llevados á los almacenes de la tabacalera tres carros cargados con tabaco de contrabando.

Dicho tabaco es el que apresó la escampavía *Ninfa*, en aguas de Felanig, el jueves último.

Esta pasada noche al dar una de sus vueltas por la calle de San Pedro uno de los serenos de aquel barrio, aparcibió desde lejos á dos hombres que llevando un saco acuestas huían con paso precipitado, una vez dada la voz de alto por dicho guardia hecharon á correr abandonando cada uno su saco, los cuales han sido recojidos por él y llevados al cuartelillo de la Casa Consistorial donde se hallan depositados.

Dichos sacos están repletos al parecer del abono llamado guano.

Dícese que el próximo domingo se celebrará en la plaza de toros una novillada con reses de *Son San Martí* y lidiadores del continente.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La del puesto de Esporlas denunció á la autoridad competente á un sujeto presunto autor de haber arrancado un plantel de tomates de un huerto de un convecino.

Por la del puesto de Santa Maria fué detenido y entregado al Juez competente á un individuo, sobre quien recaen sospechas de haber inferido varias heridas á otro de dicha villa.

La del puesto de Sancellas da cuenta de haber detenido en la villa de Costix á un sujeto vecino de la misma, presunto autor de la sustracción de cuatro botones de oro, dos arrobas de higos pasos, un azadón y otros varios objetos verificada en una casa de campo de aquellas inmediaciones.

Dicho sujeto juntamente con algunos de los objetos sustraídos que le han sido ocupados, ha sido puesto á disposición del Juez competente.

Procedente de Alicante é Ibiza ha fondeado esta mañana á las nueve el vapor *Unión*, conduciendo diez pasajeros, correspondencia y carga, entre ella seiscientas cabezas de ganado lanar.

Leemos en el *Diario de Ibiza*, del sábado:

«Parece que desde algunos días á esta parte, se encuentran en la plaza pública y sitio destinado á la venta de pescado, papeles anónimos manuscritos, conteniendo fuertes y espeluznantes amenazas contra los socios componentes de una extinguida no menos que poco afortunada sociedad de crédito.

Reprobables son siempre esos medios de exponer desagrado ó censura, mayormente si existe razón para la queja.»

Teatro-Circo Balear

TEMPORADA DE PASCUA

Función para hoy

Los carboneros

Certamen nacional

Las amapolis

A las ocho y media.

Entrada general, 0'50 céntimos.—Medias entradas, 0'35 id.

MME. ODETTE

modista de sombreros participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de llegar á esta capital, donde permanecerá breves días, hospedándose en la fonda de Mallorca, Conquistador 18, pasando las mañanas al domicilio de sus favorecedoras y por las tardes recibirá en la fonda, donde podrán mandar recado las personas que gusten que pase á sus casas.

ARMAS Y ARMADURAS

POR

D. Antonio García Llansó
Prólogo de Don Francisco Barado, ilustrado con 161 dibujos de D. José Pasos.

A 10 PESETAS

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner Cadena, 2.

Tintas para marcar bultos

Se ha recibido un nuevo surtido de dichas tintas, de todos colores, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Espárragos de Argenteuil

á propósito para verificar las plantaciones en el próximo mes de Marzo

Se hallan en venta al precio de 2 pesetas el 100, en el predio Torre de Puigdorfila, situado en el primer kilómetro de la carretera de Palma á Sóller.

Bristols para Fotógrafos

Los hay de todas clases y tamaños á precios sumamente económicos, en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Se alquila

La espaciosa tienda en la que se vendía harina, de la calle de los Hostales, números 36 y 38, que reúne todas las comodidades para una industria cualquiera ó almacén. También hay un primer piso para alquilar.

Informarán, Cadena 2, entresuelo.

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

Elecciones de Concejales y Diputados Provinciales

por D. Eusebio Freixa y Rabassó, Jefe honorario de Administración Civil.—Última edición; contiene 35 formularios, 1893.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Últimos telegramas

Regreso.—Ejecuciones.—Preparativos
Madrid 30 á las 8'30 m.

Ha regresado á Tánger la embajada inglesa.

En la isla Formosa han sido ejecutados los treinta soldados que mataron al general chino.

Los chinos se preparan para hacer fuego á todos los barcos que arriben á la isla.

Nuevo hallazgo.—Manifestaciones del Sr. Romero Robledo.

Madrid 30 á las 8'45 m.

En la isla Cristina ha sido encontrada una lámpara incandescente, que se supone que perteneció al crucero *Reina Regente*.

El Sr. Romero Robledo ha manifestado á los periodistas yankees, que nada entibiará las relaciones entre España y los Estados Unidos, que las reformas de Cuba se plantearán ahora con más resolución y que el Gobierno español está resuelto á hacer toda clase de sacrificios para acabar con los separatistas cubanos.

La prensa y los silvelistas

Madrid 30 á las 8'50 m.

La prensa aplaude el manifiesto de los silvelistas y dice que ha causado gran impresión en el vecindario sano, pues éste reconoce que los nombres propuestos arriesgan mucho y nada ganan con ser elegidos.

La candidatura reúne toda clase de garantías.

Manifestación Internacional Obrera

1.º DE MAYO

Trabajadores:

Por sexta vez los obreros conscientes del mundo civilizado, los que todo lo producen y de todo carecen, cumpliendo un acuerdo del Congreso Socialista Internacional de París se disponen á reclamar de la clase que tiene acaparados los medios de producción, y como representantes de ésta á los gobiernos de los respectivos países, una legislación protectora del trabajo.

Acaso los que creyeron que á las primeras demostraciones del proletariado iban á ser atendidas por la burguesía las peticiones de aquel, les parezca ha dado insistir un año más sobre las mismas. Acaso también nuestros mismos enemigos, los enemigos de la clase trabajadora, repuestos del sobresalto que á todo reo produce oír la voz de su fiscal, conderan pasado el peligro que, no sin razón, creyeron ver en la primera Manifestación de Mayo. Unos y otros se equivocan: los primeros al pensar que pueden obtenerse grandes resultados con pequeño esfuerzo; los segundos al fijarse solo superficialmente en lo que la Manifestación de 1.º de Mayo es y significa.

La Manifestación de 1.º de Mayo es la gallarda prueba de que el proletariado que se preocupa de su suerte, dejando á un lado prejuicios religiosos, políticos y de raza, muévase á impulsos de una común aspiración, hállase unido por los fuertes y hermosos lazos de la solidaridad universal, y significa el génesis, el prelude de la transformación social que por ley histórica está llamada á realizar.

No es la Manifestación de 1.º de Mayo un movimiento irreflexivo, inconsciente, sin objeto y sin finalidad: si esto fuera, á la segunda vez habría fracasado. Es un movimiento meditado, consciente, que tiene un objeto determinado y un fin previsto; y en esto estriba la mayor importancia y su más grande peligro para la miope burguesía. Por esto la movilización que periódicamente realiza el ejército proletario desde 1890, descartada del bullicio propio de soldados bisoños y purificada de intrusiones que antes entorpecían, que aceleraban sus movimientos, se efectúa de año en año con más exacta precisión, con mayor disciplina, y coloca, por tanto, á la clase trabajadora en aquellas condiciones que le son indispensables para dar al enemigo la batalla final.

Lejos, pues, de decaer en importancia la Manifestación internacional obrera, adquiere la mayor en todos los países; y enfrente de esta unidad y de esta disciplina que el 1.º de Mayo demuestra la clase productora, vemos al capitalismo desorientado, sin brújula, incapaz, no ya de dar solución al problema social (que esto no está en sus manos), sino de resolver los conflictos que en su mismo seno se originan; y como si esto fuera poco, corroído por la inmoralidad y por el vicio, al punto que la prensa, para cumplir su misión informadora, tiene que recurrir á eufemismos; todos los regímenes políticos, apenas ensayados y ya caídos en descrédito; el parlamentarismo degenerado en ridículo sainete, y el Derecho, por cuyo imperio se luchara un siglo, puesto á los pies de la fuerza.

¿No acusa todo esto lo que Amicis ha llamado la degeneración progresiva de la burguesía?

Opongamos á esta degeneración de la clase parásita, signo evidente de su próxima muerte, la unión internacional de la clase trabajadora. Necesitamos leyes que limiten la explotación del niño, porque llevando nuestros hijos á la Fábrica desde edad temprana, la tisis se ceba en ellos y nuestra raza degenera.

Necesitamos leyes que reglamenten el trabajo de la mujer, porque nuestras esposas y nuestras hermanas sucumben víctimas de la anemia y la clorosis.

Necesitamos la jornada de ocho horas para dar ocupación á los brazos que los progresos de la mecánica dejan ociosos, y que lanzados al mercado de lo que el individualismo llama libre concurrencia, en esta bestial lucha por la vida, que entre nosotros mismos se entabla, rebaja hasta lo inverosímil nuestros mezquinos salarios.

Necesitamos la jornada de ocho horas para sustituir en parte el trabajo excesivo que aniquila y embrutece por el trabajo racional y moderado que ennoblece y dignifica.

Necesitamos la jornada de ocho horas para poder dedicar algún tiempo á la instrucción y al estudio, que tanto nos recomiendan nuestros enemigos, y que nosotros anhelamos.

La jornada de ocho horas significa, pues, hierro para nuestra sangre y fósforo para nuestro cerebro.

Demostremos meramente que nuestro espíritu no ha decaído, que nuestra voluntad es firme, y

con la presión que ejerce, no la mano extendida que implora, sino el puño cerrado que amenaza, arrancaremos á la burguesía las reformas acordadas en el Congreso internacional de París. Y si ésta se obstina en permanecer sorda á nuestras reclamaciones, y si es verdad, como ha dicho un socialista francés (y lo es indudablemente) que no hay alumbramiento sin efusión de sangre, el nacimiento del nuevo ser cuyos vagidos se sienten ya, será tanto más sangriento cuanto mayor sea la obstinación de los que á él se opongan. A la burguesía toca pues, decidir si ha de hacerse necesario el empleo del *forceps*.

Reclamamos de nuevo la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso internacional de París, sin que pueda importarnos ser una vez más desoídos; nosotros aguardamos andando. La legislación protectora del trabajo, que no significa la anulación de los privilegios capitalistas, pero que es el primer paso para la desaparición de estos, nos es de absoluta necesidad porque, obtenida, no solo podremos poner un dique á la explotación de que somos víctimas, sino adquirir la energía física y la capacidad intelectual necesaria para alcanzar nuestra total emancipación.

Vosotros, trabajadores de Palma, no debéis, no podéis faltar á la cita que el 1.º de Mayo se dan vuestros hermanos del mundo para significarles que estáis con ellos unidos en pensamiento y en

aspiración; que, como ellos, deseáis romper definitivamente vuestras cadenas; que, como ellos, suspiráis por vuestra emancipación, que no significará, como en las transformaciones sociales precedentes, la esclavitud de otra clase, sino la redención de la Humanidad.

Vosotros, que tantos días perdéis el salario porque al patrón le place, rendid culto á la farsa religiosa unas veces y á la mentira patriótica otras, perdedle el 1.º de Mayo por vuestra propia voluntad para solemnizar la más sublime de las religiones, la religión del trabajo, y la más grande de las patrias, la patria universal.

Trabajadores: si la anemia no ha consumido vuestra sangre y el hambre no ha atrofiado vuestro cerebro; sino os conformáis con representar el papel de cosa y aspiráis á recabar vuestra dignidad de hombres; si alguna vez la ira ha contraído vuestros músculos al sentirlos azotados por el latigazo de la explotación, abandonad el 1.º de Mayo fábricas y talleres para dar una prueba de virilidad y de energía y demostrar á vuestros enemigos que no os resignáis voluntariamente á vivir en perpetua esclavitud, sino que consagráis toda vuestra actividad, todos vuestros esfuerzos á que la dependencia económica de la clase trabajadora termine.

¡Viva la Manifestación de 1.º de Mayo! ¡Viva la unión de todos los asalariados!

Palma 30 de Abril de 1895.

Por la «Agrupación Socialista» Antonio Torres y A. Lladó.

Por la Sociedad constructores de calzado «La Igualdad» Andrés Sancho y Antonio Sastre.

Por la Sociedad «Herrera Mallorquina» Miguel Coll y Gerónimo Binimelis.

Por la de Tapiceros «La Solidaridad» Francisco Coll.

Por la «Federación Local» Juan Escudero.

Por la Sociedad de carpinteros «El Desarrollo del Arte» Juan Caubet y Bartolomé Font.